

Amicale des Retraités

Du Crédit Agricole

De Champagne-Bourgogne • Côte d'Or



N° 80

Décembre 2024



Joyeux Noël

Et

Bonne Année 2025

Sommaire

Vie de l'Amicale

- **Le mot de la Présidente 3**
- **Marches petites ou grandes..... 4**
- **Journée franco-suisse..... 10**
- **Barbecue à Poiseul la Grange..... 11**
- **Vélorail dans le Morvan..... 12**
- **Pôle biomasse à Chamboeuf..... 13**
- **Journée inter-amicales..... 14**
- **Rencontre Economie Régionale, Finances 15**
- **Sortie Normandie, Mont St Michel..... 16**
- **Les Ducs de Bourgogne et leurs palais... 17**
- **Club d'œnologie..... 18**
- **Manifestations - Dates à retenir..... 19**

**Le lien - Publication de l'Amicale des Retraités
Du Crédit Agricole de Champagne-Bourgogne - Côte d'Or
Rédacteur : Jean-Jacques Baudoin
Présidente : Pascale Liebault**

**Siège social : 13 A rue de Chevignerot - 21200 Beaune
Adresse mail : amicalecacbco@gmail.com Site internet : <https://www.amicale-cacb-21.fr/>**

Le mot de la Présidente

" Présider c'est aussi garder le sourire et l'offrir aux autres."

Gabrielle Pourchet

C'est une année riche en évènements que nous venons de vivre, avec notamment le 30ème anniversaire de l'Amicale et la journée inter-amicales regroupant l'Aube, l'Yonne et la Côte d'Or.

Vous avez été nombreux à participer à nos sorties et c'est un grand MERCI que je vous adresse.

Nous avons besoin de votre aide également pour le recrutement de nouveaux adhérents.

En effet, la réglementation actuelle ne nous permet pas d'obtenir la liste des futurs retraités auprès de la Caisse Régionale, alors n'hésitez pas à parler de nous à nos anciens collègues proches de la retraite.

Vous trouverez dans ce numéro un rappel de nos différentes activités ainsi que quelques rendez-vous à noter déjà pour 2025 :

- le 9 janvier : Après-midi galette des Rois à la Caisse Régionale
- le 15 mars : MADERE (4 jours)
- le 28 mars : Visite du patrimoine religieux de DIJON
- le 31 mars : Assemblée générale à BEAUNE
- Le 11 avril : Randonnée de printemps à DOLE

D'autres sorties vous seront également proposées en cours d'année (visite du circuit de PRENOIS, visite chez un apiculteur etc...)

Mes collègues du Conseil d'Administration et moi-même vous souhaitons de Joyeuses Fêtes de Noël ainsi qu'une Bonne et Heureuse Année 2025 avec le sourire....et la santé.

Au plaisir de vous retrouver l'année prochaine !

Bien amicalement.

Pascale LIEBAULT

Marches : petites ou grandes

Jeudi 27 juin : Santosse



Jeudi 27 juin 2024, nous sommes 10 à nous retrouver, à 8h45, à Santosse, à notre domicile pour une randonnée avec pique-nique. Nous aurons 18.66km à parcourir avec un dénivelé de 266m.

C'est à Santosse que Jules César engagea la bataille contre les Helvètes avant de détruire leur armée.

A l'époque de Colbert, le vignoble, le plus côté est celui de Santosse, à 3700 francs l'hectare alors que Meursault est à 1818 ou Vougeot à 902.

Nous allons découvrir, en démarrant notre randonnée, notre petite église Saint Germain

d'Auxerre possédant notamment une cloche de 1537.

Nous attaquons ensuite la montée sur le plateau dominant Santosse. Le parcours nous amène à traverser le village d'Aubigny-la Ronce, commune sur laquelle le charbon a été exploité de 1877 à 1899 puis de 1940 à 1952.

Après avoir dû nous frayer un chemin, sur une trentaine de mètres, nous descendons dans la combe qui sépare Aubigny de Saigey, hameau de Nolay. A 12h15 environ, nous atteignons notre aire de pique-nique, à la vierge Notre Dame de la Délivrance à Cirey-les-Nolay. Cette statue a été érigée en remerciement de la libération de la ville de Nolay, en 1944.

Nous reprenons le chemin vers 13h15, en direction de la Chapelle Saint-Philippe avant de poursuivre sur les

chaumes pour arriver au Parc Eolien Les Portes de Côte d'Or, qui compte 27 mâts de 54 mégawatts de 130 mètres de haut, à environ 570m d'altitude.

La production atteint 100 millions de kwh, par an, soit la consommation annuelle de 45 000 habitants, sans chauffage.

Nous entamons enfin la descente, pour rejoindre notre domicile, où nous attendait un goûter, avec clafoutis aux cerises et chocolat qui a été bien apprécié avec quelques boissons fraîches.

La journée se termine vers 17h30.



Marche conduite par Josette et Patrice LANIER

Marches : petites ou grandes

Jeudi 18 juillet : Poiseul les Saulx

C'est par une chaude après-midi d'été, le 18 Juillet dernier, qu'un groupe de onze personnes conduit par Philippe Jacquemin s'est donné rendez-vous à Poiseul-lès-Saulx près de l'église de la Nativité pour démarrer une balade en forêt.

Après un passage dans une combe et quelques dénivelés insignifiants se sont dévoilés la fontaine de Champignolles ainsi que les ruissoirs des Vignottes conservés en bon état qui rappellent que le chanvre a été exploité autrefois dans la région.

Puis après la découverte de sources, le groupe a fait une halte pour admirer le Puits du Bois et sa solide construction surmontée d'une charpente ancienne.



Cette belle balade de 11 km en forêt s'est terminée par une halte dans un abri destiné aux randonneurs sur le chemin de Compostelle.



Marche conduite par Philippe Jacquemin

Marches : petites ou grandes

Vendredi 6 septembre : Talant

Le rendez-vous est fixé, à Talant, sur le parking de la salle de spectacles « L'ECRIN ».

La pluie quasi incessante, de ces derniers jours, a découragé les marcheurs. Ils ont oublié que les marches organisées par l'Amicale s'effectuent toujours par beau temps...

C'est ainsi, sous le soleil, que le petit groupe se dirige vers le plateau de Talant. Les premiers 400m s'effectuent sur le trottoir et nous voici déjà en pleine nature sur la liaison verte.

Une curieuse construction sphérique, en acier intrigue. C'est un belvédère. Il offre un large panorama sur : la vallée de l'Ouche, le Mont Afrique, le sud dijonnais et. à l'horizon, clou du spectacle, le Mont Blanc. La première partie du parcours en montée est déjà oubliée

L'église Notre Dame de Talant, du 13^e siècle est à proximité. Nous admirons son architecture, ses sculptures et ses remarquables vitraux de l'artiste Gérard GAROUSTE.



Le parcours nous dirige vers les vignes en coteaux et un magnifique point de vue sur le lac Kir. Nous nous retrouvons sur le parking surpris par la beauté du paysage et le calme ambiant, si proche de la zone urbanisée.

Nous « perdons de l'altitude » pour nous diriger vers la Combe aux fées et sa source rafraichissante.

Un choix s'offre alors : poursuivre en ligne droite ou rejoindre un sentier, à couvert, en contrebas. Cette deuxième option est choisie pour retrouver, au prix d'une grimpe, le chemin initial. Le parcours

Marche conduite par Bernard GOISET

Marches : petites ou grandes

Jeudi 19 septembre : Missery — Mont St jean



Nous sommes 12 à nous retrouver sur la grande place du village de Missery. Cette belle randonnée de 12 km sera conduite par notre ami Philippe Jacquemin. Aujourd'hui, il fait un temps magnifique avec un très beau ciel bleu sans nuage... A Missery nous découvrons un très joli château achevé en 1762 dont la construction a été érigée sur le socle d'une forteresse datant du 14 e siècle.

Ensuite c'est la belle église du XIIe siècle puis la chapelle du XVIIe qui trônent sur une petite place.

Nous traversons le Hameau de Mairey spécialisé dans la fabrication du foie gras...

Nous voilà arrivé à Mont Saint Jean où domine une énorme forteresse datant du Xe siècle. L'ensemble du village conserve un aspect médiéval avec de nombreuses belles et vieilles maisons. Nous pouvons admirer ses fontaines, la mairie école dotée d'un four à pain, des pigeonniers et colombiers mais aussi les vestiges d'un hôpital remontant au XIIe siècle. Un très beau village qui nous donne l'occasion de faire une très belle balade dans le temps...

Il est environ 12h45 lorsque nous nous retrouvons pour le pique-nique au lieu-dit grange du Mont. Nous passons alors un agréable moment dans endroit bien entretenu où nous pouvons nous installer confortablement sur des vestiges de murs d'une ferme datant du moyen âge ...

Après le pique-nique c'est le retour, nous amorçons alors la descente vers Missery. Sans difficulté avec de nombreux passages en forêt, nous rejoignons notre parking vers 16h 30.

Nous avons passé une excellente journée et nous nous donnons rendez-vous le vendredi 18 octobre pour la randonnée d'automne organisée par les Beaunois.



Randonnée conduite par Philippe Jacquemin

Marches : petites ou grandes

Vendredi 18 octobre : Rando d'automne à Beaune

Nous avons organisé notre randonnée d'automne au départ de la Montagne de Beaune. Une grande marche avec 15 personnes et menée par Dominique Montois a conduit les participants à travers vignes et bois et une petite marche avec 20 personnes menée par Claude Raeth nous a permis de découvrir le Parcours Santé JCE (Jeune chambre économique) qui se situe en pleine forêt et qui est jalonné de nombreux agrès.

Les deux groupes se sont retrouvés un peu avant midi pour un apéritif « pique-nique » devant la Maison des Montagnards.

Puis en route pour le restaurant «Le Rendez-vous» situé au centre ville de Beaune en passant devant la statue de la Vierge de la Montagne érigée en hommage aux libérateurs de Beaune en 1944 et qui veille sur les premiers crus « Les Bressandes » et les « Grèves ».



Après le déjeuner, un tour en ville était proposé avec visite d'une exposition sur les Climats.

Cette randonnée a été une découverte pour un bon nombre de marcheurs qui ne connaissaient pas ce lieu.



Randonnée conduite par Pascale Liebault

Marches : petites ou grandes

Vendredi 8 novembre : Agey

A la découverte des cabottes à Agey

Ce sont 19 marcheurs qui sont partis sur le chemin des cabottes à Agey le vendredi 08 novembre.

Petite boucle de 7kms sans difficulté où chacun a pu découvrir ces petits abris en pierres sèches.

Ils ont pu admirer le magnifique travail fait par 2 personnes bénévoles du village aussi bien pour la restauration de certaines qui avaient souffert que pour la construction plus récentes de nouvelles.



Le soleil n'était pas présent, mais l'ambiance y était bonne.

Petit réconfort à l'arrivée.



Balade conduite par Nicole Gerbet et Monique Guyon

Mardi 28 mai : Journée Doubs Franco-Suisse

Nous étions 46 personnes au départ de DIJON pour partir à la découverte du Doubs Franco-Suisse. La matinée commença par la visite d'une "fruitière" où un artisan fromager nous expliqua les différentes étapes de la fabrication des fromages et nous fit visiter les caves d'affinage pour finir par une dégustation de Comté. Un déjeuner-croisière au départ de Villers le Lac tout près de la frontière suisse ravi tout le monde à travers les méandres du Doubs et la beauté des falaises abruptes jus-



qu'au Saut du Doubs (chute de 27m). L'après-midi fut folklorique, en traversant la République du Saugeais nous avons été stoppés par des douaniers en uniforme, ce qui a donné l'occasion de faire de belles photos. Puis nous sommes allés dans l'un des plus impressionnant "Tuyé" qui renferme une quantité importante de saucisses de Morteau dont la fabrication et le fumage vient d'un savoir-faire qui remonte aux siècles passés.

Nous avons terminé la journée par la visite de l'Abbaye de Montbenoît capitale du Saugeais. Le soleil nous a accompagnés tout au long de la journée et nous a permis de passer un excellent moment. Nous avons également pu ramener quelques produits locaux.



Pascale Liebault

Jeudi 30 mai : Barbecue à Poiseul la Grange

Une équipe de bénévoles de l'Amicale a pris en charge toute l'organisation de cette journée. Une première réunion a eu lieu chez Catherine PECHOUX-PROST pour définir les tâches de chacun et répertorier tout ce qu'il fallait apporter ou acheter.

Nous avons pu bénéficier de l'expérience des anciens (Denise et Jean-François LARUE) pour nous aider à la préparation.



Chacun est reparti avec sa liste de choses à faire ou à commander pour le jour J.

Ce sont 70 personnes qui se sont inscrites et grâce à la bonne organisation de cette équipe qui n'a pas ménagé ses efforts :

installation des barbecues et des tables, service des boissons etc....et surtout grâce à nos excellents chefs cuisinier Christian, Jean-François, Jean-Michel , Alainqui ont fait cuire les viandes(grillades, saucisses, merguez)

chacun a pu profiter de ce moment de retrouvailles pour échanger avec certains de nos aînés .

Le service et le rangement a été effectué de façon spontanée et parfois sous quelques gouttes de pluie, par les bonnes volontés.

La météo maussade ne nous a pas permis de profiter pleinement de ce lieu propice à la détente, à la pêche et à la balade, mais certains se sont cependant lancés dans une partie de pétanque endiablée pendant que d'autres avaient du mal à quitter l'endroit.



Cette rencontre initialement proposée sous forme de méchoui s'est transformée cette année en barbecue et a donné satisfaction à tous les participants qui nous ont dit "à l'année prochaine !"

Les organisateurs bénévoles

Loisirs et découvertes

Mercredi 10 juillet : Vélorail dans le Morvan

Sortie familiale à Cordesse-Igornay pour le vélorail du Morvan.

Ce sont 50 personnes qui ont pris place dans ces engins à pédales et assistance électrique pour un parcours de 22kms ou 8,4kms afin de découvrir le paysage du Morvan, le bois, le plan d'eau de Barnay, la nature, etc.



Après l'effort, le réconfort autour d'un apéritif offert par l'Amicale, puis dans une bonne ambiance le pique-nique s'est déroulé sur place.



Bonne journée appréciée par petits et grands.

Nicole Gerbet

Vendredi 11 octobre : Pôle Biomasse à Chamboeuf



Vendredi 11 octobre 2024, 19 personnes de l'amicale se sont retrouvées l'après-midi, à Chamboeuf pour découvrir le « Pôle Biomasse des Hautes-côtes. ».

C'est son propriétaire Mr Roussel, qui a accueilli les participants et guidé la visite. Les questions, fort nombreuses, marquaient l'intérêt porté à ce sujet environnemental.

La transformation du bois et de ses déchets n'avait plus aucun secret pour le groupe à la fin de la journée.



Visite guidée du site

Catherine Péchoux-Prost et Daniel Gaschen

Journée inter-Amicales

le jeudi 26 septembre



Nous étions 33 personnes de Cote d'Or à nous rendre à Noyers sur Serein à la rencontre inter-amicales organisée cette année par nos collègues de l'Yonne.

C'est sous la pluie que nous avons retrouvé les 2 autres bus (Aube et Yonne) et nous avons formé 3 groupes pour faire une visite guidée de ce beau village médiéval classé parmi les « plus beaux villages de France » et prisé par de nombreux artistes et artisans d'art français et étrangers.

Ensuite nous avons tous déjeuné à Avallon au restaurant « Le Relais fleuri » un des rares restaurant à pouvoir accueillir un groupe aussi important.

L'après-midi nous sommes allés à St Père sous Vezelay pour visiter l'église de St Père ainsi que le site archéologique des Fontaines Salées où le maire du village nous a servi de guide et nous a fait revivre toute l'histoire de ces sources qui ont été exploitées pour le sel et les bains du néolithique au moyen âge.

La pluie ne nous a pas quitté de la journée mais n'a pas empêché les visiteurs d'apprécier la beauté de cette région de l'Yonne.

Le retour à Dijon s'est fait vers 19 h 30 après un arrêt à Bierre les Semur et un autre à Pouilly en Auxois.



Rencontre Economie Régionale et Finances

le lundi 24 juin



28 personnes étaient présentes au petit déjeuner débat co organisé par l'Amicale et l'Association Nationale des Actionnaires de France, consacré à Pierre Guez, ancien Directeur Général de Dijon Céréales et Président de Vitagora.

Né en 1948, fils de petits agriculteurs, Pierre Guez n'était pas intéressé par la reprise de la ferme familiale. Après quelques études compliquées, ce qui l'a sauvé c'est le football. Il a trouvé un groupe de copains formidables. Parti en coopération en Algérie en 1970 comme professeur dans un lycée agricole, il a

rencontré un directeur formidable qui lui a fait confiance. Il y a passé 2 belles années. Il rentre chez Jacquinot en 1974. Puis après le redressement judiciaire de l'entreprise, il intègre la SONOGRA.

Le 13 décembre 1993 Dijon Céréales naît. Tout était à faire. Il fallait créer une culture Dijon Céréales, ce qu'il a su faire. En 1995 il lance les voyages ce qui a permis aux agriculteurs de se connaître. Cela a été un succès.

Il est parti en retraite à 70 ans, après une carrière professionnelle riche et variée, bien remplie pour cet homme passionné.

VITAGORA :

Grâce à son réseau, Pierre Guez a réussi à ce que le Pôle Vitagora soit créé sur Dijon, tout en faisant le lien entre les 2 régions distinctes de l'époque (Bourgogne et Franche-Comté). L'Île de France n'avait pas de Pôle de compétitivité agro-alimentaire, il a réussi à ce que cette dernière soit rattachée à Vitagora et lui donne accès aux multinationales.

Vitagora est une association professionnelle internationale s'adressant à la filière agroalimentaire ainsi qu'aux offreurs de solutions transverses. Sa mission est de servir et accompagner la croissance et la performance de ses membres en les aidant à adapter leurs produits et leurs process aux enjeux de durabilité. Le rôle de Vitagora est de faire de la prospective pour savoir ce que les consommateurs mangeront dans 15 ans. Il est implanté au sein du Village By CA à la Cité de la Gastronomie à Dijon. Fidèle à lui-même Pierre Guez a su captiver l'assemblée qui lui était déjà acquise puisque de nombreux participants l'avaient côtoyé dans leur carrière professionnelle.



Patrick Raison

Sortie : Normandie et Mont St Michel

Du lundi 30 septembre au vendredi 4 octobre

Nous avons visité la Normandie sous un beau soleil, à commencer par le Mont St Michel que notre guide Magalie nous a fait découvrir dans les moindres recoins : abbaye, cloître, cimetière, école etc..



Le lendemain nous avons pris la route pour les plages du débarquement dont la plus connue est Omaha Beach et son cimetière américain.

Après la visite de St Malo et de sa cité corsaire, nous avons embarqué pour une croisière vers le Cap Frehel en longeant les magnifiques côtes bretonnes toujours sous le soleil.

Nous avons aussi apprécié les spécialités locales : crêpes bretonnes, huîtres, cidre et bien sûr dégustation de Pommeau (mélange de Calvados et jus de pommes).



Sur la route du retour nous avons déjeuné à Chartres et avons visité la cathédrale.

Le groupe de 36 personnes a été formidable de bonne humeur et de gentillesse, nous avons même fêté l'anniversaire de deux personnes nées le même jour et la même année dès le premier jour !

Vivement le prochain voyage !

Pascale Liebault

Les Ducs de Bourgogne et leurs palais

Jeudi 24 octobre et mercredi 27 novembre

Nous avons effectué deux visites guidées sur le thème « Les Ducs de Bourgogne et leur palais ».

Ce sont 57 personnes qui ont ainsi pu revisiter l'époque des Ducs de Bourgogne Valois, époque des Philippe le Hardi, Jean sans Peur, Philippe le Bon et Charles le Téméraire. Cette période de l'histoire de la Bourgogne se situe entre 1369, année du mariage de Philippe le Hardi duc de Bourgogne, avec Marguerite de Flandre fille unique de Louis de Male comte de Flandre, et l'année 1477 date du mariage de Marie de Bourgogne, fille unique de Charles le Téméraire avec le futur empereur du Saint-Empire Romain Germanique Maximilien I^{er} de Habsbourg.



C'est un siècle d'expansion territoriale du duché qui nous a été conté en retraçant les évolutions de l'architecture du palais ducal de Dijon et en nous présentant certaines œuvres d'art parmi lesquelles peintures, sculptures, armoiries, portraits, cénotaphes, art de vie au palais ducal ainsi que le jacquemart de l'église Notre-Dame.

Le mariage de Marie de Bourgogne avec le futur empereur du Saint-Empire Romain Germanique Maximilien I^{er} de Habsbourg a vu ensuite le duché se scinder en deux parties, la partie occidentale du duché de Bourgogne est ainsi annexée comme une généralité ou circonscription administrative du Royaume de France, et la partie orientale (dont le Comté de Bourgogne ou Franche Comté) a été rattachée au Saint Empire Romain Germanique.



Le mariage de Marie de Bourgogne avec le futur empereur du Saint-Empire Romain Germanique Maximilien I^{er} de Habsbourg a vu ensuite le duché se scinder en deux parties, la partie occidentale du duché de Bourgogne est ainsi annexée comme une généralité ou circonscription administrative du Royaume de France, et la partie orientale (dont le Comté de Bourgogne ou Franche Comté) a été rattachée au Saint Empire Romain Germanique.



Cette visite, certainement trop brève, nous a permis un retour sur un siècle d'histoire médiévale rayonnant de la Bourgogne.

Cette visite, certainement trop brève, nous a permis un retour sur un siècle d'histoire médiévale rayonnant de la Bourgogne.

Elisabeth Loisy

Club d'œnologie

Mardi 3 décembre

Le 3 décembre dernier les membres du Club d'œnologie se sont donnés rendez-vous au restaurant "le Coin Caché" place Barbe, à Dijon, pour leur dernière rencontre de l'année.

Au cours de ce déjeuner "accords mets-vins" ils ont figé les orientations pour l'année prochaine.



Jean-Pierre SARRASIN responsable dévoué du Club, de longue date, a souhaité passer le relais.

Bernard GOISET assurera un intérim jusqu'au 31 décembre 2025.

Guy BUSATO et Patrice DEBOT viennent de rejoindre le Club dont vous trouverez les membres ci-dessous :

Mireille BOILLOT, Jacques BOZZI, Guy BUSATO, Daniel CORTET, Patrice DEBOT, Jean-Marie DESNOYERS, Daniel GASCHEN, Roland GAUTHE, Jacques GAUTHIER, Alain GIDON, Bernard GOISET, Guy LAFFAGE, Jean-Michel MOREAU, Pascale MOREAU, Philippe NUEL, Rémy RENAUD, Jean-Pierre SARRASIN et Jean-Pierre THENET.



Bernard Goiset

Manifestations : dates à retenir

Jeudi 9 janvier Galette des Rois et sa traditionnelle tombola

14h30

Lieu: Restaurant d'entreprise Crédit Agricole 44 rue de Mulhouse DIJON
Chaque année, vous êtes conviés à partager la galette accompagnée d'un verre de crémant. Cette rencontre traditionnelle permet d'agréables retrouvailles après les fêtes et donne à chacun la possibilité d'évoquer anecdotes et souvenirs.

Cette festivité est prise en charge par l'Amicale

Du 15 au 18 mars Voyage à Madère

Vols Lyon/Funchal/Bale Mulhouse- séjour en pension complète - visite de l'île , de ses villages traditionnels et de ses jardins

Vendredi 28 mars Visite guidée à Dijon - Patrimoine religieux

Lundi 31 mars Assemblée Générale

Lieu: Hôtel Ibis à BEAUNE

Vendredi 11 avril Randonnée de printemps

Lieu: DOLE